

古人は「夜は晝の余、雨は日の余冬は歳の余」の三余を讀書の時といふ。「鞍の上、廁の上、枕の上」の三上を讀書の所といい、寸暇寸所を選んで勉學した。作ればあり、さがせば出てくるのは肥料と暇である。

「百姓に學問はいらねえ」と萬兵衛に叱られながら「家を興しりつばな

「おりおりに遊ぶ暇はある人の  
暇なしとてふみ讀まぬかな」  
働く青年には閑がない。人一倍ま  
じめに働く青年には更にない。農工  
の身体を以てする勤労には閑あれば  
すぐ休息と睡眠である。この間に讀  
書するは容易でない。

「おりおりに遊ぶ暇はある人の

讀書のすすめ!!

百姓になり、人間になるには學問が必要だ」とがんばり續けたのが、あらし日青年金次郎であり、それが今日の尊徳を産んだのである。今や灯火親しむ讀書シーズンで第三回新聞週間も一日から始まつている。二十七日からは讀書週間も展開されます。

さあ皆さん。たばこ一服のむ間に良書の一行でも読みましよう。そして他國にまけない文化のかおり豊かな平和、國家建設つとめましよう。

巡回文庫を  
大草分館

活用しましょう

久 荻  
保 分  
田 分  
館 館

を追うて成績は向上する傾向であります。そこで本年二十五年度の目標額は愛知縣五千六百萬圓、額田郡八十三萬九千三百圓であります。十月一日から月末までの運動実施期間中にどんな成績になりましようか。良い成績で不幸な人がよく救われるの

支 E 総じてに供する額の二千六百五十二萬二千八百圓であります。尙、細かに申上げたいのであります  
が、今回はこれでおきす。



第7號  
發行所  
額田郡館  
知縣民所  
幸田公館  
印刷所  
岡崎活版所  
岡崎市籠田町五一



國民たすけあい共同募金に就て

幸田村共同募金委員 伊野鯉之助

國民たすけあい共同募金の始まりましたのは昭和二十二年で、それから毎年行われました。今年はその第四回目が十月一日から月末まで展開されます。この運動はアメリカの方から日本の社会事業のやり方につい

も若し不成績で恵まれないのも村にお住いの皆様方の御心持ちでどうにでもなりますこと故、本年は前年よりもまたよく困つた人が救われますよう御理解ある御援助をたまわります。よう御願い申上げます。



青少年司法保護と不良化防止

少年司法保護司 石川庄平

九月のナトコ巡回上映の時「夢ぞ  
果てなし」を皆さま大勢御覧下さつ  
てありがとうございました。その折の説明で大体

おわかりと思うが、昨年六月施行の  
犯罪者予防更生法に基き努力する覺  
悟である。要は犯罪者の更生よりも  
犯罪を未然に防ぐ協力が第一と心得  
ます。皆様の御後援をお願いする。

「人には各々長所と短所がある。長所とは他人のまねのできないよい所であり、短所とは他人にもまじて悪い所である。たとえ愚者でも智者も及ばぬよい所を持つている。だから人の長所を知つて使えば天下に捨てられる人はない」と貝原益軒先生はいわれた。犯罪者でも良心もあれば長所もある。その長所を見出して補導援護をしたいと思っている。

由來日本人は世界で一番子供を可愛がる國民だと跨つて來たが其の實子寶といつて親の私有物として溺愛したり又反対に賣買の對象ともしたし歐米より確かに進んでいとはいえない。その結果は戰後急に青少年に基本的人權を認めながら正しく保護する力は弱かつた。はきちがえた

自由は責任を忘れ放縱となり、環境は亂脈を極め青少年の不良化は甚しく犯罪は隨時隨所に氾濫した。故に健全な育成と強力な保護教化の實施が急務となり第五國會は青少年犯罪防止及び不良化防止の兩決議を行つた所以である。

廣報第四號四頁にあるから今一度よ  
んで反省して下さい。

幸を喜ぶより他に興味をもたぬ。  
——ゲーテ——

時十一月三日文化の日  
三十時から  
三時まで

● 村民體育大會

ものいわぬ四方のけだものすらだに  
も、あわれなるかな親の子を思う。  
私はふと年若くしてこの世を去つて  
た源實朝のうたがうかびました。王  
を持つ親の厚い恩愛の情がしみく  
と感ぜられます。

何時になつても變ることのないの  
は子を思う親の心でありますよう。

この頃は世の中のことが複雑とな  
つて日々の生活も大變なことであ  
りますので正直なところ我が子のこと  
すら十分にはできないのであります  
よう。考へてみれば青少年こそ明日  
の日本を背負う尊い使命と責任があ  
るのでありますがこの青少年の犯罪  
が最近は憂慮されてまいりました。

ある少年の告白の中に

「家はまるで喧嘩の巣の様なもので  
す。學校を終つても家へ歸るのが厭  
くてたまらない。お父さんとお母さ  
んが喧嘩をしているか、兄さんとお母  
さんがののしり合つているか、お母  
さんがお母さんに小言をいつてい  
るか……。だから人の大勢いる街へ  
出かけたのです。淋しさがまぎれる  
から……でも僕には金がない……。

| 八  | 七  | 六  | 五   | 四  | 三  | 二  | 一  | 月     |
|----|----|----|-----|----|----|----|----|-------|
| 18 | 22 | 9  | 20. | 19 | 16 | 19 | 13 | 通一般告  |
| 0  | 0  | 0  | 0   | 3  | 18 | 2  | 7  | 裁家庭   |
| 46 | 8  | 23 | 83  | 33 | 12 | 3  | 20 | 判庭署警察 |
| 46 | 30 | 32 | 103 | 55 | 46 | 24 | 40 | 計     |

年の犯罪の原因の一つに眞實の愛の欠除をあげねばならぬのは大人にとつて親にとつて悲しいことです。児童福祉法の總則には「すべて國民は児童が心身共に健かに生れ且つ育成されるよう努めなければならぬ」とかいてあります。

農村の美風**「力になる」ということ****—牛の流感のあとを顧みて—**

世に「力になる」という言葉があります。このたびの牛の流感でつくづくこの言葉の重みを知りました。

「牛が具合が悪い！」聞いて隣家の牛のある人がとんで来る。そうすると不思議とチカラが湧いてくる牛の病氣について知つてあるわけぢやなし、行つたつて何も出来んと言つて寄りつかずには「力にならぬい」「そうか！」と飛んでくることがチカラになり、その心がチカラになり、その心がチカラを生むのであります。

幸田村に牛の流感が出たと言つて種畜場え駆けたら、杉山場長さんが若い獣医さんを一人一場長さんの令息と研究生の奥村さんと一緒に駆けつけた。場の牛が手ぬかりになつた。だが、ほかで「二人を」と言つて都合して下さつた。チカラにならうお心があつたからであります。神谷普及員が夜も晝もなく獨力で十日

杉浦亮一

の朝までがんばつてくれたのも、その後、地方事務所、販運部支所、明治乳業安城工場の獣医さん達、それから縣の防疫官も来て下さつた。

あいにくジエーンとキジヤの相次いだ台風のなか、雨風にねれて、夜明かしまでして働いて下さつたのほか關係者あげてお骨折り下さつたのは、すべてチカラにならうというお心からであつた。その意識されたかどうかはどちらでも、ともかく事實においてつとめ以上のもの、お役目以上のものが現れていた。それがチカラであります。

ひどく病氣の重い牛のマヤでは五人も六人の人がつききりで、さすがに協へ走る。役場へ電話をかける。畜産組合幹事のもとへ、或は防疫本部へ駆けつけ様子を聞き相談にのる。

そして獣医さんを案内する。こうした涙ぐましい働きが「牛が具合が悪い」ときいてとんで来る心からはじまりました。そうなければ幹部にしても、取込んでいて、一般に状況を知らせることも出来ず、打てる手も打てず、機を失すことになります。計画をたてて待つておれるのは變事ではない。「變事があれば駆けつける心」「これがチカラを生み秩序を生み、組織を生んで活動は順調になる。村中の牛を一つも死なしま

い」という大きな動きになるのであります。牛を飼つておる人々が互にチカラになりあうということは大きな効果をもたらすものであります。牛の流感の場合に限らない。このようにあります。特に農村に濃厚に潜在する美風であります」「力になる」という言葉は農村を強く結合させる美風のありかを示しております。

**秋分の日國旗掲揚成績**

| 支 所 名 | 戸 数   | 掲揚数   | 百分率   | 順 位 | 備 考   |
|-------|-------|-------|-------|-----|-------|
| 長 嵐   | 63    | 26    | 41.27 | 12  |       |
| 久 保 田 | 62    | 31    | 50.00 | 8   | 49.24 |
| 振 翳   | 240   | 105   | 43.75 | 9   |       |
| 大 草   | 263   | 186   | 70.72 | 3   | 70.79 |
| 高 力   | 93    | 66    | 70.97 | 2   |       |
| 北 鷺 田 | 17    | 11    | 64.71 | 4   |       |
| 鷺 田   | 132   | 66    | 50.00 | 7   |       |
| 新 田   | 33    | 13    | 39.39 | 14  | 42.47 |
| 岩 堀   | 313   | 133   | 42.49 | 11  |       |
| 横 落   | 63    | 13    | 20.64 | 16  |       |
| 萩     | 119   | 94    | 78.99 | 1   |       |
| 芦 谷   | 139   | 57    | 41.01 | 13  | 45.68 |
| 幸 田   | 193   | 65    | 33.68 | 15  |       |
| 里     | 163   | 90    | 55.21 | 6   |       |
| 海 谷   | 105   | 60    | 57.14 | 5   | 50.43 |
| 市 場   | 194   | 83    | 42.73 | 10  |       |
| 計     | 2,192 | 1,099 | 50.13 |     |       |

幸田中學校の調



## ごあいさつ

幸田小学校

尾崎治郎吉

全村民の信望厚い幸田小學校長中根先生の御退職により其の後任を命ぜられました。昭和十五年四月から五年間坂崎小學校に職を奉じて以来たので坂崎學區の方々は勿論のことと村内各位にもお知り合いの方が相當あり、幸田村そのものにも親みがあります。其の上村全体が活氣にみち各方面にわたつて日々に新に日々に進歩をしています。此の村に奉職の出来ましたことは私の無上のよろこびです。何分にも淺學並で學德共に優れ教育感化の功績極めて偉大であつた中根先生の後をお引受する器でないことをおはづかしく思ひます。ひたすら教育に御關心の深い村民各位の御指導御支援を頼みとして及ばざる身ながらも誠心誠意一心につとめて、其の職責を果したいと願うものであります。よろしくお願ひ致します。

幸田小學校

尾崎治郎吉

## 赴任の挨拶にかえて

深薄小學校長 場 義保

謹んで御挨拶申し上げます。

二年前本村幸田中學校から下山村立花山小學校へ新任校長として赴任致しました。皆様方の御理解ある御支援により大過なく重任の一端を果し今回九月一日付を以て図らずも昔懐しい幸田村へ戻つて参ることが出来ました。これ一重に村民各位の深い御同情の賜と厚く感謝致します。

私は幸田村については過去において、幸田・坂崎・中學と前後八カ年程御厄介になり特に御懲意に御鞭撻を賜つたお方も多くて實に心強く思つて參つたわけですが、深溝校は始めての赴任のこととて總べてはこれからであります。特に私は微力の者であります。然しながら駄馬に鞭打つて教育道に邁進する覺悟であります。皆様方の格反なる御同情と御支援の程をお願い致します。

大凡教育は人と人との接觸交渉に始まるのである故お互の立場立場を十分に理解し合うことが必要であります。理解し協力し合うことなくしては何事によらず出来ないと確信します。その場は學校であり、家庭で

あり、社會であるわけです。學校に於ける教育は勿論全責任を負うて致しますが、郷土社會の御協力なくしてはその成果を擧げることは不可能であります。植物は水と肥料と土地との三條件がびつたり合うときによく育つのであります。教育においてこの土地は即ち地域社會であるわけであり、土地である地域社會が瘠地であつては十分な成果を期することは出来ない。この意味において十分なる御理解のもとに御協力を得まして教育の成果を擧げたいと思います。

幸に當校は新制中學發足とともにない空教室を特別教室に使用出来る様になり、廣い運動場で伸び伸びと児童達が運動の出来る様になつたこと

は誠に幸な事であります。然しその反面當校は今年度に到り學級整理の圈内に入り俄然二學級が減級され

縣下第一となり職員の苦境は察するに余りあるものがあります。

今後更に残された問題の一端はこの學級の増級と特別教室の充實により児童の福祉を如何に高めるかといふことや、絶大なる御熱望をかけて

で明郎な獨自性のある幸田村の子供を育成し、科學性に富んだ敬愛と協力により和やかな幸田公民の育成に

より一圓融合により幸田村の益々發展することを望み所信の一端を述べ

赴任の挨拶にかえる次第であります

## 十月の暦

一 日

國勢調査

國鐵ダイヤ改正

二 日

新聞週間

(七日まで)

十三日

芭蕉忌

十四日

防災週間

(十四日まで)

十五日

電気通信記念日

二十六日

讀書週間

(十一月二日まで)

二十七日

電気通信記念日

二十八日

國体秋期大會

(十一月一

日まで)

名古屋

二十九日

○運動會

四日

幸田(中)

七日

坂崎(小)

十五日

深溝(小)

十五日

荻谷(小)

十五日

○分館開館式

坂崎分館

九月十八日

長大津米太郎

祐敏

会教育の水準を更に高め、先づ健康

鶴田分館

十月五日

長橋

祐敏







## 短歌入門講座(二)

杉浦亮一

歌はころがつている

「歌にはどんなことを詠んだらいでしようか?」と問はれることが多い。「生活を詠めばいいですよ」と答える。「生活をどんなふうに詠むですか?」——さて、問題はそこからであります。「生活をどんな風に詠むか?」この問題は、作歌上の第一の關門であり、同時に最終の關門であります。

画家の中川一政氏は「教わる」という短文のなかで「例えば木はこう云う風に描けと教える。教わる者は進路を拓かれたと思っているが、実は進路をふさがれたのである。教わる者はそれ以外の見方が出来なくなる」と書いている。

つまり、「教えることも出来ない」わかつてしまつた人もないというべきでしよう。その苦であります。創造でありますもの!無限につづけられる創造であります。

何をどんな風に詠むかは、生涯苦心の焦点であります。では、行詰り

ばかりかといえど、面白いことには歌はころがつているのです。生活の中にいくらでもころがつているのです。それを發見すればいい。見つけ

て拾えばいいのです。こう云つてしまへば、甚だ易々たることになりまます。易々たりと云へば易々たりであります。歌はころがつているのであります。その証據には、いい歌はみ

な珠のような感じが致します。誰でもまだいくらでも無限にある珠のよくな珠のような歌をみつけて拾へばいいのです。

先人はどんなものをみつけたか、同行の友は何を見ついたか。それを見ようすること、即ち鑑賞の意義はこゝにあります。どんなはじめの人でも、素晴らしいものを見つけることが出来る。眞面目な真剣な生活の中からでないと、本ものはみつかりません。

秋の草花  
一人一首  
送先切  
廣報係宛  
短歌募集  
一題  
一、秋の草花

## 十月の改善メモ

生活改善係

氣遣れました台風も幸に大きな事もなくして黄金の波うつ稔りの秋が訪れました。ドン<sup>ー</sup>と何處かで祭た

いこの音がして居ります。新しい鎮守様のお祭り時になりました。今日

はそこへ明日はこゝへとよばれて行かれる事は結構ですが食べすぎてお医者様をよばないよう注意して下さいね、九月の生活改善懇話會で

秋祭期の食生活について協議しましたが一年に一回の鎮守様のお祭嫁に行つた娘も来る娘も来る可愛い孫も来るあれも食べさせたいこれも食

A発育を助け抵抗力を増す、牛乳、トマト、卵、蕷、ほうれん草

B脚氣の予防、牛乳卵、半搗米人蕷

C壞血病予防甘橘大根、馬鈴薯人蕷

D骨齒の発育を助ける、卵、バター

E妊娠率の向上米麥の胚芽、甘藍

F食塩の補給、(汗と共にでるから)

G以上六種の栄養素が身体に必要です

H栄養食といえば魚や肉を食うのだからせいたくだ。そんな事は御免だと

Iいわれるがそれは誤った考え方です。

J私たちの手元にある材料を色々

K油でいためたり、ゴマで和えたり

L安い煮干卵昆布をたべ牛乳をのむこ

Mとで充分栄養はとれます。今迄の腹

Nさえふくれたらとご飯を澤山食べお

O菜の栄養を考えなかつた大飯食いの

P悪習を止めお菜で栄養をとつて頂きたいのです。

が一体栄養素とは何でしょう。

私共の身体に必要な栄養素とは蛋白質は身体を作る。植物性(豆類)、動物性(卵、牛乳)

2. 含水炭素は活動力となる。(米、麥)

3. 脂肪(同)、油、牛肉

4. カルシユームは齒骨を作る。(小魚、卵、黄バター)等である。

5. ビターミン身体の調子をよくする

栄養素が充分でもビタミンが不足すると体に障害が起り病氣になる。ビタミンには五種ある。

A発育を助け抵抗力を増す、牛乳、トマト、卵、蕷、ほうれん草

B脚氣の予防、牛乳卵、半搗米人蕷

C壞血病予防甘橘大根、馬鈴薯人蕷

D骨齒の発育を助ける、卵、バター

E妊娠率の向上米麥の胚芽、甘藍

F食塩の補給、(汗と共にでるから)

G以上六種の栄養素が身体に必要です

H栄養食といえば魚や肉を食うのだからせいたくだ。そんな事は御免だと

Iいわれるがそれは誤った考え方です。

J私たちの手元にある材料を色々

K油でいためたり、ゴマで和えたり

L安い煮干卵昆布をたべ牛乳をのむこ

Mとで充分栄養はとれます。今迄の腹

Nさえふくれたらとご飯を澤山食べお

O菜の栄養を考えなかつた大飯食いの

P悪習を止めお菜で栄養をとつて頂きたいのです。

廣報  
短歌

「秋の空並に雜詠」

○ 丹羽 昭吾  
空の色は秋の蒼さに變りたり燕はすでに飛ぶこともなく  
白萩のこまかなる花の散りつづく  
静かなる庭に秋の親しく  
○ 菅沼のぶ江  
風におつる柿三つ四つとかぞへつゝ  
添寝すれば子のね息やすけき  
○ 小野みね子  
澄み渡る空にむかひて立つときに門  
田の穂波音たえまなし  
○ 太田 光 雄  
出穂の田は月のあかるさとなりにつ  
祭稽古の太鼓鳴りいづ  
○ 永井 一 蝶  
いつしらず空にたちたる黒雲の氣に  
かかりつつ柔摘みてをり  
○ 川口 風美子  
露深き朝明を畦にたたづみて垂れそ  
めし穂を手にとりて見る  
○ 杉浦 亮 一  
子の誰か百日草を持しかへぬ拓本の  
石佛彌勒像のまへ  
○ 小川 きみ  
熱柿の注文を受けもぎつれどのこす  
一枚は病む夫がために  
書よむと机に向う老える身の手足  
つめたし秋の夜の風  
志賀文郎

○ 丹羽 昭吾  
空の色は秋の蒼さに變りたり燕はすでに飛ぶこともなく  
白萩のこまかなる花の散りつづく  
静かなる庭に秋の親しく  
○ 菅沼のぶ江  
風におつる柿三つ四つとかぞへつゝ  
添寝すれば子のね息やすけき  
○ 小野みね子  
澄み渡る空にむかひて立つときには  
田の穂波音たえまなし  
○ 太田 光 雄  
出穂の田は月のあかるさとなりにつ  
祭稽古の太鼓鳴りいづ  
○ 永井 一 蝶  
いつしらず空にたちたる黒雲の氣に  
かかりつつ柔摘みてをり  
○ 川口 風美子  
露深き朝明を畦にたたづみて垂れそ  
めし穂を手にとりて見る  
○ 杉浦 亮 一  
子の誰か百日草を持しかへぬ拓本の  
石佛彌勒像のまへ  
○ 小川 きみ  
熱柿の注文を受けもぎつれどのこす  
一枚は病む夫がために  
書よむと机に向う老える身の手足  
つめたし秋の夜の風  
志賀文郎

農道歌

深溝時報 K S

一、鳴呼健康の衣きて  
光のもとに耕しつ  
自然にいどむわが生業  
その一日ぞ樂しけれ  
二、且に星を戴きて  
夕に踏む毎月の道  
勤勞こそはわが誇り  
實に農道に神聖ぞ  
三、黄金の波のゆさゆさと  
群なす空の雀さえ  
今日は殊更千代千代と  
子々孫々につなぐなり  
四、作りを愛しはぐくみて  
家畜と悲喜を共にせむ  
時代の波は荒くとも  
平和を樂く確ぞ

小川 木の實  
星祭白果の供物冷増しぬ  
氣味惡しき稻妻吾子の歸る頃  
魔の如く稻妻閣をつんざきぬ  
星まつる子に手傳いて色紙かく  
店頭に七夕近きものを賣る  
外風呂の妹浮膨し稻妻す  
稻妻の消えて山湖の闇深く  
稻妻や妻を不遙と哭かしむる  
泉 美雪

1 ポンプで消すより注意で消やせ  
2 火氣は消しても注意は消すな  
3 守れ火の元 許すな心  
4 絶やさぬ注意に 絶える火事  
5 消火の古人 注意は一人  
6 すぎてよいのは 火の用心  
7 赤字と火事はいつも消せ  
8 日毎家毎 火の用心  
9 祖國復興打開の道は火の元注意の  
第一課  
10 火事は心の隙間から  
11 外の敵より 内の火事  
12 出る時 ねる時 火の用心  
13 はつきり しつかり 火のしまつ  
14 勵め 生業 守れ 火の元  
15 一日一善 火の用心  
16 焼けた心で 火の用心  
17 「火の用心」壁にはるより胸にはれ  
18 一人の 油断 萬人の不幸  
19 ゆだんのない村 火事はない  
20 家内捕つて 火の用心  
21 小さい注意で 大きな安心  
22 火事と 病氣は 油断から  
23 シツカリ ガツチリ ヒノヨウジン  
24 その日 その時 その手で始末  
25 火には 日に日に 火の用心  
(あなたが一番よいと思つた標語を  
書き出してはつて下さい。そして  
弘報係までお知らせ願いたい。)

ゆく雲吟社句會報

九、二夜 大草分館

端居して稻妻の田畠見渡しぬ 幸山

稻妻や不図幻翳に愛憤を

稻妻や汽車に闇夜をつつきり往く 光月

居間の灯の七夕笠に届きけり 芳子

鳴くちゝろほづれ鳴みいてはつと我

に 清

乘鞍の平湯の宿や鯉あまた 時雨

七夕や父祖の傳統うけつきて 峯子

稻妻に土藏の壁の浮き出けり 竹友

ざんざ雨水着の肌を打ち去りぬ小蘭

物語りわれは母とし星祭り

笛竹の自作の短歌風に鳴る 小夜衣

稻妻の眼に沁みこみし後の闇 波文

稻妻の伊勢路の闇を引き裂きぬ

小夜衣 清風

稻妻の眼に沁みこみし後の闇 波文

稻妻の伊勢路の闇を引き裂きぬ

小夜衣 清風